

DIARIO DE MADRID

DEL MARTES 2 DE FEBRERO DE 1813.

La Purificacion de nuestra Señora. = *Quarenta horas en la iglesia de los Irlandeses.*

Observ. meteorológicas de ayer.				Afec. astr. de hoy.
Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Et. 2. de la luna
7 de la m.	4 b. de o.	26 p. 1 $\frac{1}{2}$ l.	E. nord-este y D.	Sale el sol á las 6 y 56 m. y se pone á las 5 y 4.
12 del dia.	6 s. o.	26 p. 1 l.	E.-nord-este y D.	
5 de la t.	5 s. o.	26 p. 1 l.	E.-nord-este y D.	

VARIETADES.

Continuacion de la noticia sobre el mar Báltico.

La última cuestion con que cerraremos esta parte de la noticia sobre el Báltico es la de la disminucion de sus aguas. Hacia el año de 1744 un sabio sueco, Andrés Celsius, publicó una disertacion, en que intentaba probar que de tiempo en tiempo inmemorial habia una disminucion en las aguas marinas; que esta se habia verificado insensiblemente en el transcurso de las edades, que continuaba todavia, y que se podia regular á 25 pulgadas por cada siglo. La reputacion de Celsius hizo correr por muy valida esta opinion; y su teoria se aplicó particularmente al Báltico, donde se creyó notar una disminucion real de aguas. Pero á pesar de las investigaciones y raciocinios del almirante Nordenhaker, de Mr. Schulten, y otros varios partidarios de este sistema, hai motivos poderosos para creer que la pretendida disminucion de las aguas del Báltico es una quimera, ó que á lo menos no hai pruebas seguras para afirmarla. Aunque se admitan mudanzas parciales, que trastornen los límites de las tierras y de las aguas, no por eso se ha de creer una retirada absoluta y general de estas. Estas revoluciones provienen de la accion de los rios y de los hielos, de las crecidas, y sobre todo de la continua direccion de las corrientes, de que ya hemos hablado; de cuya direccion, por un efecto de la gran cantidad de aguas fluviales que reciben los golfos de Finlandia y Botnia, que corren de Norte á Sud, re-

culta un continuo y general movimiento de todo el mar de uno á otro de estos puntos. Este movimiento hace que las aguas se vayan entrando en las tierras de la costa de Alemania, mientras que se retiran de las de Finlandia, y de esta gran division de la Suecia llamada Nortland, que se extiende al Oeste del golfo de Botnia desde los 60 hasta los 65 grados. Pero aun comprueba mas esta teoría lo que sucede en la costa de la Pomerania. Es bien sabido que las islas de Wollin y de Usedom sufren inundaciones todos los años, y que una parte de sus orillas son dunas, que las olas ocupan y abandonan alternativamente. El banco de arena que hai á la boca del puerto de Swinemunda fue en otro tiempo una lengua de tierra pegada á la isla de Usedom; y todavía chocan las olas con tanta violencia contra las olas del puerto, que es menester separarlas todos los años.

A este movimiento y choque de las aguas del Báltico de Norte á Sud se pueden atribuir otras muchas inundaciones causadas por este mar, de las que solo citaremos un exemplo en el antiguo pais de Nordfrisia, en Sleswig. Hasta el año de 1240 este territorio tenia una extension de 15 á 16 leguas de Este al Oeste, y en él se contaban muchas villas é infinitud de caseríos; pero en pocos dias mudó de aspecto. Las aguas rompieron por donde se comunicaba con el continente; separaron de él enteramente esta tierra, y se tragarón una parte considerable. La que se libró de la inundacion formó la isla de Nordstrand, cuyo boxeo era á fines del siglo xvi de 6 á 8 leguas; siendo á la misma época mui célebre en el Norte por su poblacion, cultivo y comercio. Nuevas irrupciones devastaron la isla, y cercenaron su circunferencia; pero aun quedaban mas de 50 habitantes y cerca de 20 casas, y los diques construidos alrededor de Nordstrand parecia que la ponian á cubierto del furor de las aguas. Todo en efecto fue en vano; el 11 de octubre de 1634 el mar rompió los diques, y cubrió toda la isla; perecieron 60 personas y todas las casas: 30 molinos y 6 iglesias fueron sumergidas. No quedaron de la grande isla sino unos cortos restos, que hoi forman dos pequeñas, de las que la una conserva el antiguo nombre de Nordstrand, y la otra recibió el de Pelmworn.

A quatro clases pueden reducirse los conocimientos que intentamos dar en esta noticia; á la hidrografia de este mar, á las producciones que de él saca la industria, á la geografia de sus islas, y por fin á la historia de los establecimientos de comercio formados en sus costas. Ya hemos dado una idea de la primera de estas quatro partes, y en ella nos hemos detenido mas que lo que haremos en las restantes por la razon de que los viajeros que han escrito de las cosas del Norte la han descuidado generalmente; siendo por lo mismo este estudio indispensable del navegante acreedor á alguna mas prolixidad. Pasemos pues á la segunda parte de las producciones del Báltico, en cuya clase comprendemos las aves, los pescados, y algunas plantas marinas de que se hace uso para las artes. *(Se continuará.)*

AVISOS.

El miércoles 3 del corriente mes de febrero pagará la tesorería de la real casa de moneda el primer plazo á los sugetos que han puesto platas al fiado desde el día 7 del pasado enero hasta el 17 inclusive.

En la primera prendería sita en la plazuela de santa Ana, entrando por la plazuela del Angel se ha reunido una primorosa coleccion de vestidos de mascara de ambos sexos, con todos sus cabos correspondientes, arreglados á los precios mas equitativos; y asimismo en la misma prendería se hacen trages de todas clases. Por la inmediacion al teatro estará abierta hasta las 12 de la noche.

En la calle del Príncipe, casa del café del teatro, quarto 2.º, se alquilan excelentes vestidos de mascarás, y entre ellos los hai muy superiores de maja.

Deseando proporcionar al público el mayor esmero en la variedad y equidad en los trages de mascarás, se ha reunido un gran número de vestidos de teatro, tanto serios de todas épocas y de todo lujo, como jocosos de los mas raros caprichos de ambos sexos, á los equitativos precios desde 10 hasta 40 rs. cada día de mascarás. Igualmente se demostrarán figurines que manifiesten el capricho y la invencion del traje para mas comodidad del público en su eleccion; para cuyo efecto se acudirá á la tienda de papel rayado de música, sita en la carrera de san Gerónimo, frente á la Soledad, la primera á mano izquierda entrando por la puerta del Sol, desde la víspera hasta el día inclusive por la noche.

VENTAS.

En la real fábrica de cigarros, establecida en la que fue de aguardiente, sita en la calle de Embaxadores, inmediato al portillo, se venden cigarros de hoja escogida de buena calidad, y tan bien hechos como los de la Havana, á 40 rs. vn. la libra. Lo que se avisa al público para que las personas que quieran surtirse puedan hacerlo, dirigiéndose al administrador D. Francisco Ortega, quien dispondrá para el mejor servicio de los consumidores se hagan los cigarros del tamaño que se pidan, en el caso de no gustarles el regular que tienen.

PÉRDIDAS.

La mañana del 29 de enero último desde la calle de las Minas hasta la ancha de san Bernardo se perdieron tres pedazos de encaxe de Flandes envueltos en dos papeles, uno encarnado y otro blanco, prendidos con alfileres. Quien los hubiese encontrado se servirá entregarlos en la tienda vidriera donde se vende este periódico, sita en la red de san Luis, enfrente de la fuente.

A las 11 de la mañana del 30 de enero próximo pasado desde la plazuela de Santa Cruz hasta la de Anton Martin se perdió una bolsa ó estuche con varios instrumentos de cirugía de plata. Se suplica á quien la haya encontrado la entregue en la tienda de cirujano sita en la calle

del Lobo, frente á las casas de Sorla, donde darán las señas y un buen hallazgo.

TRASPASOS.

Con licencia del casero se traspasa el café sito en la calle de la Magdalena, frente á san Antonio de piedra, con todos sus enseres correspondientes; é igualmente dos mesas de villar, dos de dominó, una tienda con su anaquelaria y mostrador de nogal. En el mismo café darán razon al que quiera tratar de ajuste.

SIRVIENTES.

En la calle del Nuncio, núm. 3, quarto 2.º, darán razon de una jóven que se halla instruida en las labores propias de su sexo, y desea servir en una casa decente.

Un jóven de edad de 30 años desea servir á un caballero ó señora sola: sabe hacer y cuidar qualquier clase de ropa, guisar, y afeitar medianamente. Darán razon en la tienda de vidriado, pan y aguardiente, sita en la plazuela de san Ildefonso, junto al cuerpo de guardia.

NODRIZA.

Josefa Vazquez, de edad de 25 años, casada, pretende criar dentro ó fuera de su casa: tiene leche de 4 meses, y quien abone su conducta. Vive calle ancha del Avapiés, núm. 13, quarto en el patio.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las 4 de la tarde, se executará la comedia de Guillen de Castro en 4 actos titulada las Mocedades del Cid, se baila á el bolero, y se dará fin con un buen sainete. Actores en la comedia: señoras Baus y Cabo: señores Ponce, Avevilla, Contador, Mas, Alverá, Fabiani, Ortigas, Rubio, Rivera, Lledo, Mariano y Casanova.

Nota. Hoy martes en el referido teatro se executará el tercer baile de máscaras en los mismos términos que en los anteriores.

En el de la Cruz, á las 5 de la tarde, se representará la comedia de magia en 3 actos titulada La amistad mas verdadera, aun en religion opuesta, y Mágico en Cataluña, adornada de un magnífico aparato, con sus correspondientes transformaciones y decoraciones, todo de nueva invención, en la que cantará un aria la señora Francisca Calderon; se bailará el minué afandangado y el fandango, seguirá una buena tonadilla, y se concluirá con el acreditado sainete el Soldado fanfarrón. Se cobrará de subida.

En estos primeros días del mes se admiten subscripciones á este diario en su despacho principal, calle de Alcalá, entrando por la puerta del Sol á mano derecha, núm. 2, quarto principal, frente á la casa del marques de la Torrecilla, á 8 rs. cada mes para esta corte; y se reciben como hasta aqui en todas aquellas ciudades cuya comunicacion con la capital está expedida, á 16 rs. cada mes francos de porte, no admitiéndose para estas por menos de tres meses.

Con Real Privilegio. En la imprenta del Diario.